
해외 동향 : 미국 

논란이 일고 있는 국가 하부 구조법  

7월 26일 하원에서 통과된 '93 국가 하부 구조법에 대한 반대의 소리가 여전히 높다. 공화당 Rick Boucher 의원이

제안한 이 법은 고성능 컴퓨터 및 고속 네트워크 활용을 위해 13억 달러를 지원하는 것을 골자로 하고 있는 '91 고

속컴퓨터의 개정판이다.  

현재 이 법에 대해 반대하는 일부 의원들은 이미 민간 부문의 지원으로 잘 추진되고 있는 프로그램에 10억 달러의

연방 지원금을 추가한다는 것은 의미가 없다고 주장한다.  

이 법이 시행되기 위해서는 상원에서 '93 국가 경쟁력 법안을 승인해야 하는데 국가 경쟁력 법안은 아직 상원에 상

정되지 못한 상황이다. 이는 상원 내의 에너지위원회와 무역위원회가 고성능 컴퓨터 프로그램에 대한 견해 차이를

보이고 있기 때문이다. 이 밖에도 법안 내용 중 신기술 개발 합작 사업에 대한 정부의 재정적 지원에 관한 부분이

논란의 대상이 되고 있다.  

이러한 문제를 해결하기 위해서는 경쟁력 법안 중 고성능 컴퓨터 관련 부분을 발췌, 따로 검토, 승인하는 것이 하나

의 해결책이 될 수 있다고 Boucher 의원은 주장한다.  

그러나 국가 하부 구조 법안과 국가 경쟁력 법안이 하원에서 통과된다 하더라도 예산 문제라는 또다른 장애가 있다.

기존의 고성능 컴퓨터 및 통신 프로그램과 달리 Boucher 의원이 주장한 법안은 데이터 네트워킹을 강조하고 있으며

병원 정보 시스템 및 공중 보건 정보 시스템 개발을 위해 보건성에 3억 달러를 지원해 주는 내용을 담고 있다. 또한

NSF에 3억 달러를 지원, 교육 기관 및 도서관의 정보화를 추진한다는 내용도 포함되어 있다. 이 밖에 별도로 2억 달

러를 지원, NASA와 NSF로 하여금 전산 도서관 원형을 개발하도록 하고 있다. 또한 1억 달러를 지원, Internet나 도

서관을 통해 일반 시민이 정부 문서를 이용할 수 있도록 하는 계획도 포함되어 있으며, 네트워크 보안 및 프라이버

시 개선을 위한 연구에도 1억 달러가 지원될 것이다.  

* Source : New Technology Week, 8/2(1993)  

미국전자협회, 백악관에 R&D 지원을 요청  

미국전자협회(AEA)는 미국의 세계 전자 시장에 점유율이 계속 하락하고 있다고 경고하면 클린턴 행정부가 산업계와

공동 노력을 통해 전자 분야의 R&D 지원을 강화해 줄 것을 요청했다.  

7월 22일 백악관으로 발송한 30페이지에 달하는 보고서에서, AEA는 행정부가 첨단 전자 생산 계획을 추진할 것을 요

청하며 미국 산업계가 연방 정부와 공동으로 미국 제조업체의 경쟁력 제고에 힘을 모아야 한다고 강조했다. 동시에

AEA는 향후 20년내에 전자 및 전자 기계 생산이 가장 높은 성장률을 기록할 것이라고 예측하며 이 분야에서 미국의

경쟁력이 지난 수년간 급격히 약화되었다는 점을 지적했다. 한편 기업들이 세계 시장에서의 시장 점유율을 높이기

위해 생산 방식을 개선하고 새로운 기술을 도입함에 따라 경쟁은 더욱 치열해질 전망이다. 특히 전자 부품, 생산 장

비 및 컴퓨터 집적 생산 기술 등은 전자 업계뿐 아니라 제조업 전반에 걸쳐 전략적 중요성을 띄는 분야이다.  

AEA의 Richard Iverson 회장은 미국이 전자 산업을 유지하기 위해서는 보다 장기적인 전략을 수립해야 한다고 주장

했다. 그는 일본을 예로 들며, 일본은 전자 산업 육성을 위해 1970년대 재정적인 지원을 아끼지 않았다는 점을 지적

했다. 미국은 공장 자동화에서 일본의 수준에 못비치는데 그 결과 미국 기업들은 인도네시아, 싱가포르 같은 저임금

국가에서 전자 부품을 생산할 수밖에 없는 상황이다.  

이러한 상황을 인식시키며 AEA는 백악관이 국가전자이니셔티브(National Electronics initiative)를 추진, 전략 전

자 부품 및 전자 제품 생산 시스템에 대한 R&D 지원에 힘써줄 것을 요청했다. 이와 더불어 현재 연방 과학, 엔지니
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어링, 기술위원회(FCCSET) 산하의 실무 그룹(Work Group)을 범부처적 성격의 전자위원회(Electronics Committee)로

개편, 전자 산업 분야의 연방 R&D 프로그램 조정을 담당하도록 할 것을 건의했다.  

AEA는 이니셔티브의 목표가 미국 전자 산업의 생산 능력을 제고시키는 것이라고 강조하며, 연방 연구 자금을 효율적

으로 활용하기 위해서는 산업체 주도의 전자 생산자문위윈회(Electronics Manufacturing Advisory Committee)를 설

립할 것을 요청했다.  

AEA는 산·학·연과 더불어 전략 전자 부품 생산 시스템 개발에 박차를 가하는 것과 동시에 프로세스 제어, 프로세

스 디자인, 자동화 기술에 대한 기초 및 응용 연구를 지속적으로 지원할 것이다.  

AEA는 전자 산업계와 정부간의 긴밀한 협력이 미국 전자 산업의 미래를 좌우할 것임을 강조했다.  

* Source: New Technology Week, 8/2(1993)  

국립기술이전센터, 보조금 지급  

국립기술이전센터(NTTC)는 실업률 억제를 위해 전략 동맹 기금에서 15만 달러의 보조금을 출연, 네 가지 프로그램에

지원하기로 했다. 전략 동맹 기금은 연방연구소로부터의 기술 이전 및 상업화를 촉진하는 지역 동맹의 활성화를 위

해 마련되었었다.  

이번 계획은 전략 동맹 이니셔티브로 그 효과는 경제, 문화, 제도적 차원에서 다양하게 나타날 것으로 예상된다. 한

편 보조금 수혜 프로그램으로 다음 네 가지가 채택되었다.  

* 환경 보호 기술 동맹  

Tri-Cities Commercialization Partnership, Tri-City Industrial Development Council.  

Tri-Cities가 공동 후원하는 프로그램으로 에너지성의 청정 기술 상업화와 관련해서 100가지 새로운 직업을 창출해

내고 1억 달러의 판매 성과 제고를 목표로 한다. Pacific Northwest 연구소, Westinghouse Hanford Co., TRIDEC, 워

싱턴 주, 워싱턴 주립대학, 아이다호 대학 및 민간 기업이 참여하고 있다.  

* 알루미늄 추출 산업 재활용  

Youngtown 주립 대학이 후원하는 프로그램으로 Wright-Patterson AFB의 기술을 이용. 5만 개의 일자리를 유지하는

것을 목적으로 한다. 해군연구소, YSU 기술개발주식회사, Wright-Patterson AFB 등이 참여하고 있다.  

* 인공 큐폴라(Cupola) 제어  

아이다호 국립연구소가 후원하며 인공 지능 제어시스템 기술을 이용 주물 공장의 가동 비용을 줄이고자 하는 프로그

램. 미국주물학회, 아이다호 대학, 미광산국 등이 참여하고 있다.  

* 폴리머 표면 개선  

UES Inc.. Dayton이 후원하며 폴리머 표면 개선 기술 상업화를 목적으로 하는 프로그램임.  

* Source: Washington Technology, 7/15(1993)  

* 미국편 담당 : 박 현 주(교육훈련사업실)  
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해외 동향: 유럽  

영국 기초 연구 지원 체제의 변화: 연구심의회의 조직 개편  

'94년도의 영국 기초 연구 지원을 위해 사용될 예산 규모와 대상 분야가 7월의 마지막 주에 발표되었다. 지난 5월의

백서를 통해 기존의 5개 연구심의회를 6개 연구심의회로 개편할 예정이라고 밝혔던 Waldegrave 과학 장관이 두 달이

지나서 보다 구체적인 청사진을 펼쳐 보인 것이다.  

이에 따르면 현재의 SERC(Science and Engineering Research Council) 업무를 대부분 이양받게 되는 EPSRC가 전체

예산의 약 30%인 3억 5,400만 파운드를 배정받아 가장 큰 몫을 챙긴 것으로 드러났다. EPSRC는 화학, 수학, 공학

정보 기술의 전 분야 및 물리학 분야중 대부분을 책임진다. 물리학 분야 중에서 가장 돈이 많이 드는 2개 분야는 새

로 탄생하는 PPARC(1억 8천만 파운드)가 관장하게 된다. 또 다른 신생 연구심의회인 BBSRC(1억 6,600만 파운드)는

의학을 제외한 생물학의 전분야를 맡을 예정이다. 나머지 3개 연구심의회들은 기존의 영역 및 예산 규모에서 별로

커다란 변화를 겪지 않게끔 조정이 이루어졌다(그림 참조).  

한편 이번 개편으로 야기될 가장 큰 파장은 기초 연구 지원 방식의 변화이다. 1965년 이래 SERC는 다른 연구심의회

들이 직접 관련되면서도 지원을 하지 않고 외면하는 분야들에 대한 지원을 떠맡아 왔다. SERC의 폐지는 동시에 이같

은 책임마저도 없애 버리게 되었다. 이제 모든 연구심의회들은 자신의 담당 영역과 관련이 되는 경우 어떤 기초 연

구에 대해서건 지원을 해야 한다. 반면 연구자들의 입장에서는-물론 경우에 따라서 다르지만-한 연구심의회에 종속

되지 않을 뿐만 아니라 한번에 여러 연구심의회로부터 중복 지원을 받을 수 있는 길이 열리게 되었다. 이번 개편의

실무 작업을 주도한 연구심의회의 임시 사무총장 David Phillips의 말처럼 이제 과학자와 공학자들은 '속박에서 벗

어나 자유를 누리게'된 것이다.  

<그림> 개편 이후의 영국 연구심의회 조직 

유럽 우주 과학기술의 새로운 지평:  

「Horizon 2000」 프로그램  

지난 6월초 유럽우주기구(European Space Agency. ESA)는 오는 2001년까지 지구 주위를 돌면서 감마선을 이용하여

관측 활동을 수행할 우주 천문대, 「Integral」호를 발사할 예정이라고 발표했다. 「Integral」호의 발사 그 자체는

그다지 큰 뉴스거리가 될 일은 아니다. 그러나 「Integral」호는 다소 색다른 의미에서 우주 과학기술 분야의 신기

원을 열었다는 평가를 받고 있다. 즉 현재 세계 우주 과학기술 분야의 선두주자인 3강-미국, 유럽, 러시아-이 모두

페이지 3 / 12과학기술정책동향 Vol.3 No.8 통권 제54/55호 1993. 9/10) 005F

2006-05-17http://www.stepi.re.kr/upload/product_stp/AB01-1993-M08-005F.HTM



참여한 최초의 프로젝트라는 사실이다. 유럽이 주도하고 있기는 하지만 이번 우주 천문대는 미국제 센서를 장착하고

있으며, 러시아 우주선에 의해 운반될 예정이다. 범세계적인 예산 삭감의 조류가 과학기술계마저 휩쓸고 있는 가운

데, 예산 절감 및 위험의 회피를 위한 거대 과학기술 분야에서의 국제 공동 프로젝트 추진이 본격화되고 있는 것이

다.  

특히 이 같은 국제 공동 프로젝트를 미국이나 러시아가 아닌 유럽이 주도하고 있다는 사실이 세간의 관심과 흥미를

자아내고 있는 듯 하다. 그러나 우주 과학기술 분야의 특성에 관해, 그중에서도 유럽이 차지하고 있는 비중과 위치

에 관해 조금만 이해하고 있다면 이러한 오해는 봄눈 녹듯 불식될 것이다. 이미 몇 년 전부터 유럽의 우주 과학기술

은 세계 최고 수준을 구가해 왔다. 유럽우주기구(ESA)는 우주 과학 분야의 거의 독보적인 존재로 인식되고 대접받았

다. 그중에서도 유럽 과학계의 자긍심을 한껏 고양시키고 있는 것은 20년짜리 장기 계획으로서, 이제 절반쯤 진행되

고 있는 「Horizon 2000」 프로그램이다.  

1985년에 시작된 「Horizon 2000」프로그램의 연간 예산 규모는 약 3억 8,200만 달러에 불과해 비슷한 분야에 대한

연구를 수행하고 있는 미국의 NASA에 비하면 약 1/4 밖에 안 되는 규모이다. 그럼에도 불구하고 최근 접수 마감된

차기 프로젝트에의 참가 신청서 53건 가운데 6건을 미국 과학자들이 주도하고 있으며-앞 단계에서는 단 2건에 불과

했음- 나머지 신청서에도 다수의 미국 과학자들이 참여하고 있는 것으로 나타났다. ESA의 통계에 따르면 53개 신청

서에 포함된 참여 예정 과학자 941명 중에 미국 출신이 무려 181명에 이르고 있고, ESA 이외의 기타 국가 출신도 41

명이나 들어 있다. 이들을 매혹시키고 있는 요소는-특히 NASA에 비해-① 탄탄하게 잘 짜여진 프로그램구조 ② 신청

서 심사 과정의 공개성 ③ 무엇보다도 일단 프로젝트가 시작되면 안정적으로 공급되는 예산 지원 등이 지적되고 있

다. 반면 상대적으로 NASA는 이와 같은 조건을 충족시켜 주지 못하고 있어 관심의 대상에서 제외되고 있다는 것이

다.  

「Integral」프로젝트 팀을 이끌고 있는 Southampton 대학의 물리학자 Tony Dean 교수의 표현대로 '유럽의 우주 과

학계는 지금-마치 1960년대 미국의 우주 과학계가 연상될 만큼-한껏 자신감에 충만해 있는 분위기'라는 것이다.  

* Source: Science, 7/30(1993)  

영국 과학기술 정책의 쌍두마차:  

무역산업성(DTI)과 과학기술성(OST)은 라이벌 관계?  

그 동안 영국의 조야에서는 현재 과학기술 정책을 이끌어가고 있는 쌍두마차-무역산업성(DTI)과 과학기술성(OST)-간

의 사이가 삐걱거리고 있다는 풍문이 끊임없이 이어져 왔다. 그 주된 내용을 살펴보면 무역산업성이 자기 부처의 예

산은 한푼도 내놓지 않으면서 미래기술(future technologies) 개발에 관련된 책임은 Waldegrave 과학기술성 장관에

게 모두 뒤집어 씌우려 한다는 것으로 요약된다. 문제는 이같은 주장이 모르는 사이에 널리 퍼져나가 어느덧 꽤나

설득력을 갖게 되었다는 것이다.  

물론 무역산업성에서는 이 같은 주장을 일고의 가치도 없는 모함이라고 일축하고 있다. 무역산업성의 Patrick

McLoughlin 차관은 현재 무역산업성이 과학기술성과 긴밀하고 우호적인 협조 관계를 유지하고 있다고 강조하면서

향후 과학기술성이 새로이 추진할 예정인 Technology Foresight 프로그램에 대해서도 최대한 협력할 방침임을 밝히

고 있다. 다만 무역산업성의 고유한 업무 성격상 오해가 발생할 여지가 있다는 점은 부인하지 않고 있다.  

즉 무역산업성의 경우 불확실한 미래 기술의 개발보다는 현재 존재하는 기술을 보다 효율적으로 활용할 수 있는 방

안을 모색하는데 더욱 많은 관심을 갖고 있는 것이 사실이며, 특히 보다 많은 기업들로 하여금 기존의 최신·최우량

기술 및 기법을 배우고 활용함으로써 경쟁력-국내 및 국제-을 높여 나갈 수 있도록 여건과 환경을 조성해 주는 것이

가장 중요하고 고유한 업무라는 것이다. 더욱이 기술 개발과 관련된 무역산업성의 예산 규모가 비교적 작기 때문에-

정부 전체 기술개발 예산의 5%, 민간 기업 기술 개발 투자 규모의 2%에 불과함-이를 보다 효율적으로 활용하기 위해

서는 투자의 우선 순위를 심각하게 고려하지 않을 수 없는 입장이라는 점도 아울러 지적하고 있다.  
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결국 기본적으로 무역산업성은 자신이 담당해야 할 고유의 역할 및 기능을 '선진 첨단 기술(advanced technology)

개발의 지원'이 아니라 '기술 이전(technology transfer)의 촉진'으로 파악하고, 이에 정책의 초점을 맞추고 있는

것처럼 보인다. 특히 중소 기업을 신기술의 중요한 원천으로 인식하고, 기술 및 자금 지원을 통해 이들이 갖고 있는

아이디어들을 보다 원활하게 개발할 수 있도록 유도하는데 많은 관심과 노력을 기울이고 있다. SMART나 SPUR 프로그

램 등이 이러한 목적을 위해 고안되어 시행되고 있는 제도들의 좋은 실례로서 거론된다.  

기존 산업 기술의 진흥을 목표로 하는 무역산업성과 미래 지향적인 기술의 개발에 초점을 맞추는 과학기술성이 일종

의 경쟁 의식을 갖게 되는 것은 당연한 일일런지도 모른다. 그러나 마차를 이끄는 두 마리 말이 갈등과 반목 속에

각기 다른 방향으로 달려갈 때 마차가 어떻게 될 것인지는 자명하다는 점에서, 영국의 조야는 무역산업성의 주장을

액면 그대로 믿고 싶어 하는 것 같다.  

* Source: New Scientist, 7/31(1993)  

* 유럽편 담당 : 김 기 국(동향분석연구실)  

해외 동향: 일본  

직업 선택에서 본 美·日 학생들의 차이  

최근, 일본에서는 이공계 대학 졸업생의 "제조업 이직"이 많아져 미래의 제조업 경쟁력 약화를 우려하고 있다. 미국

에서도 이공계 대학 졸업생들의 제조 현장에 대한 경시 풍조에 의해 우수한 기술자와 관리 인재가 제조 현장에 배치

되지 않고 있어, 제조업 경쟁력 쇠퇴의 주요 요인으로 떠오르고 있다.  

이공계 대학 졸업생의 취업 실태를 똑바로 파악하여 이러한 현상이 일어나는 메커니즘을 규명하기 위해 과학기술정

책연구소가 이번에 「공대 졸업생의 진로와 직업 의식에 관한 日美比較」라는 제목으로 보고서를 발표하였다. 이 보

고서는 1960년, 70년, 80년, 85년의 東京大·東京工大 졸업생(4,639명, 회수율 25%)과 미국 MIT공대 졸업생(2,021

명, 회수율 46%)을 대상으로 1991년에 실시한 앙케이트 조사를 바탕으로 하고 있다.  

「제조업에 종사하고 있는 비율」에 대한 조사에서 東大·東工大졸업생은 57.4%로 MIT의 42.0%를 상회하고 있다. 산

업별로는 컴퓨터, 항공·우주, 의약품 등 미국이 경쟁력이 강한 산업 분야에서는 MIT 졸업생 쪽이 취업률이 높게 나

타나고 있다. 미국과 일본 양쪽 모두 경쟁력이 강한 산업이 공대 졸업생을 많이 끌어가고 있어, 제조업 취업률의 차

이는 그 나라의 산업력에 대한 상대적인 차이를 나타내고 있는 것으로 볼 수 있다.  

또 졸업후 「기술자로서 종사하고 있는 비율」은, 東大·東工大는 67.8%로 높았으나 MIT는 54.8%로 낮았다. MIT는

회사의 경영주(6.2%) 법률(4.3%), 재무·경리(3.3%), 의료(3.0%) 등 기술직이 아닌 업무에 종사하는 사람이 많았으

나, 東大·東工大에서는 거의 제로에 가까웠다.  

이러한 미국과 일본 학생의 취업 선택의 차이는 개인의 직업에 대한 의식이나 기업 경영에 있어서의 기술자의 처우

및 기술자의 사회적 지위 등의 차이를 반영하고 있다. 東大·東工大는 大企業志向인 반면, MIT는 企業家志向이 강한

것으로 나타났으며, 「현재의 일에 대한 희망도」를 살펴보면, MIT는 거의가 희망한 일을 하고 있는데 반해, 東大·

東工大는 약 24% 정도가 희망하지 않는 일에 종사하고 있는 것으로 나타났다. 이것은 종신 고용을 토대로 한 일본

사회에서는 회사의 명령으로 희망하지 않는 일에도 종사하지 않으면 안 되기 때문이고, 미국에서는 뜻이 맞지 않으

면 쉽게 전직해버리는 노동 관행이 있기 때문일 것이다.  

기술자의 처우면에서는 미국과 일본 모두, 금융·보험, 제조업, 국립연구소·대학 등이 연평균 수입이 높은 곳으로

나타나고 있다. 이와 같은 산업별 수입 격차는 미국이 더욱 높아 공대 학생들의 진로 선택에 상당한 영향을 미치고

있다. MIT 공대 졸업생으로 졸업후 기술계 이외의 학위를 취득한 사람의 수입은 기술계 학위 취득자의 수입보다 매

우 높게 나타나고 있다. 이러한 수입 격차가 있기 때문에, MIT 졸업생으로서 졸업 후 경영학, 법학, 의학 등의 학위

를 취득한 사람은 24%에 달하며(東大·東工大 2% 이하), 대부분이 기술자로서의 업무를 하지 않고 있다.  
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기술자의 사회적 지위에 대한 조사에서도 미국과 일본은 커다란 차이를 나타내고 있다. MIT 졸업생은 현장 기술자의

지위를 연구개발 종사자의 지위보다 낮게 보고 있는데(58.3%), 東大·東工大 졸업생은 兩者의 지위가 같은 것으로

보는 사람이 많다(42.9%). 그러나 최근에는 일본에서도 현장 기술자의 지위를 낮게 보는 사람이 증가하고 있다. 이

러한 "생산 현장 이탈"은 미국보다 일본쪽이 급속하게 진행되고 있어 문제가 심각하다고 말하지 않을 수 없다.  

생산 현장의 경시는 제조업의 경쟁력 저하와도 관련이 있다. 기술력을 유지하고 발전시키기 위해서는 현장 환경의

개선과 산업별 수입 격차의 시정 등으로 기술자의 사회적 지위를 향상시키는 것이 급선무라고 생각된다.  

<그림 1> 취업 분야별 비율  

 

<그림 2> 전직 회수  

 

<그림 3> 연간수입(동경대·동경공대 졸업생) 
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<그림 4> 생산현장을 희망하고 있는 비율  

 

Source : 科學技術ジヤ - ナル, 93. 7  

동경에서 최초의 GOSS 계획 국제 심포지움 개최  

인구의 증가와 경제 활동의 확대에 따라 지구 규모의 환경 문제가 심각해지고 있는 오늘날, 지구의 미래를 지키기

위해 세계적인 노력이 요구되고 있다. 지구 환경의 변동을 과학적으로 해명하고 예측하기 위해서는 그에 대한 실태

파악뿐 아니라 변동 과정과 메커니즘을 해명해야 한다. 따라서 지구 규모의 관측 시스템을 구축하는 것이 필요하다.

특히 지구 규모의 환경 변화에 해양이 미치는 영향은 커서, 환경 변화에 대한 해양의 역할과 영향을 해명하는 것이

대단히 중요하다. 또 지구 규모의 해양 관측 시스템의 구축은 해양 오염의 감시 및 해양 환경의 보전, 해양 생물 자

원의 관리, 연안 해역의 개발 및 관리, 해상에서의 경제 활동 및 안전 확보 등의 관점에서도 매우 필요하다.  

이러한 상황에서 지구 규모의 해양 관측 자료를 수집, 이용하는 종합적인 시스템이 세계 해양 관측 시스템 계획

(GOSS 계획: Global Ocean Observation System)이 정부간 해양학위원회(IOC)에 의해 제안되어, 1992년 5월에 리오데
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자네이로에서 개최된 「환경과 개발에 관한 국제연합회의(UNCED)」(지구 서미트)에서도 그 추진이 논의되었다. IOC

는 세계기상기관(WMO), 국제연합환경계획(UNEP), 국제학술연합회의(ICSU)와 협력하여 계획에 대한 입안·실시·조정

을 꾀하고 있으며, 각 가맹국은 구체적인 대응을 개시하고 있다.  

일본도 세계 해양 관측 시스템에 대하여 계획 입안 단계부터 적극적으로 참여하고 있는데, 1992년 3월의 제1회 정부

간 해양관측시스템위원회(IOG)를 계기로 더욱 더 국제적으로 GOSS 계획의 추진에 기여하고, 일본의 GOSS 계획에도

반영하는 것을 목적으로 하여 국제 심포지움을 개최하게 되었다.  

세계 해양 관측 시스템의 발전을 위해 선두에 서서 활약하고 있는 각국 및 각 국제 기관의 전문가 12명을 초청하고

국내의 각 성청, 대학, 국립 연구 기관, 산업계 등 각 부문에서 약 250명이 참가하여 뜻깊은 심포지움이 되었다. 제

1회 IOG에서도 지적된 바와 같이 계획의 초기 단계에서는 GOSS의 이용자, 정책 결정자, 일반 사회인과의 의사 교환

및 선전이 중요한 활동의 일부이다.  

이번의 심포지움에서는 주최국인 일본에서 GOSS가 새로운 "바다의 시대"를 여는 역할을 맡도록 하였으며, 인공 위

성, 선박 등 조사 관측 연구 수단을 사용하여 지구 전체의 넓은 해역에 대한 조사 관측 연구를 종합적으로 하기 위

해, 각국 및 관계 국제 기관의 협력이 필요하다고 지적되었다. 또 「GOSS를 실현하기 위한 과제와 그에 대한 대책」

이라는 제목으로 패널 디스커션이 이루어져 과학적·기술적인 과제, 자금, 체제 등에 대하여 활발하게 토의되었다. 

GOSS는 앞으로 20년 동안 지구 환경 변동의 평가. 어업 예보. 해양 오염 감시 등에 유용한 전지구 규모의 해양 데이

터를 수집·이용하는 전세계적인 해양 관측 시스템의 구축을 목표로 하고 있어 자금적으로나 인적으로 대규모적인

사업이다.  

따라서 본 패널 토의에서는 GOSS를 국제적으로 협력하여 효율적으로 추진하기 위해. ① 전세계적인 데이터의 균일성

확보. ② 현재 진행중인 여러 관련 계획의 실시. ③ 일반사회에 대한 PR과 일반 사회로부터의 니즈 발굴. ④ 도전적

인 기술 개발이나 지역 관측 파일로트 프로젝트에 대한 노력. ⑤ 개발 도상국과의 국제 협력 실시 등에 노력하도록

권고하였다.  

* Source : 科學技術ジヤ - ナル, 93. 7  

일본의 컴퓨터 산업, 하드도 소프트도 저성장·저수익의 수렁에  

일본의 컴퓨터 업계는 하드웨어 부문과 소프트웨어 부문 모두 마이너스 성장으로 나타났다. 그 배경으로는 단순한

경기 후퇴뿐만 아니라, 小型機로의 수요 전환 등 구조 변화를 들 수 있다. 컴퓨터 산업의 고성장은 경기가 다시 회

복된다 하여도 다시 찾아올수 있을지 모르겠다. 왜냐하면 대다수 기업의 수익 유지 전망이 매우 어둡기 때문이다. 

데이터퀘스트社의 조사에 따르면, 일본의 컴퓨터 하드웨어(機器)의 공장 출하액은 전년도에 비해 16%가 감소한 2조

1452억 엔으로 급감하였다. 이것은 92년의 세계 컴퓨터 시장이 전년도에 비해 2.4%가 감소하였으므로 세계 시장 이

상으로 하락한 것이다.  

93년도 컴퓨터 관련 부문의 실적 예측에서, 후지쯔는 전년도 대비 13%의 수익 감소를 발표하였는데, 대형 범용기의

수요 감소가 전망되고 있기 때문이다. 이밖에 히다찌, 日本 IBM 등 대형기에 강한 각 회사도 마찬가지로 減收가 확

실할 것으로 예상된다. 또 93년도 컴퓨터 부문의 매상고 예측에서 주요 6개 사의 합계는 전년도 대비 3%가 감소할

것으로 보여 5.4% 감소였던 작년에 이어 시장 축소가 계속될 것으로 전망된다.  

만년 성장 산업으로 생각하던 컴퓨터 산업의 태도는 이제는 찾아볼 수 없게 되었다. 세계적으로 경기가 회복하여도

컴퓨터 시장이 과거에 실현해 왔던 두 자리수 성장은 당분간 어려울 것으로 보인다.  

일본 정부의 사회 자본 정비 등 경기 대책에 대한 효과가 내년 이후부터 본격화하여도 저성장화의 물결을 바꿀 수

있는 힘은 없다. 왜냐하면, 성장 둔화는 컴퓨터 시장의 구조 변화에 의한 것이기 때문이다. 그 중 가장 큰 변화는
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퍼스컴, 워크스테이션 등 소형기의 성능 향상으로, 소형기에 대한 수요 전환 즉 다운사이징을 들 수 있다.  

미국 DEC 社가 1992년 2월에 발표한 Alpha AXP는 샘플 가격이 3,375달러로, 기네스북 93년판 인정 「세계 최고속 범

용 컴퓨터 칩」이다. 이것은 거의 같은 처리 성능을 가지고 76년도에 발표된 美 크레이 社의 슈퍼 컴퓨터에 비해 판

매 가격이 불과 2000분의 1 이하이다.  

이와 같이 컴퓨터 반도체 분야 등에서의 기술 혁신은 무서운 속도로 추진되어 왔다. 워크스테이션이나 퍼스컴과 같

은 소형기가 네트워크를 만들어 분산 처리를 함으로써 대형 범용기와 어깨를 나란히 할 수 있게 되었다. 그래프에

나타난 바와 같이, 앞으로 同기종은 가속적으로 값이 떨어지게 될 것이다. 그리고 대형기에서 소형기로의 다운사이

징이 가속적으로 추진되게 될 것이다.  

세계적으로, 퍼스컴과 워크스테이션을 합한 소형기가 시장 전체에서 차지하는 비율은, 92년에 전년의 49.6%에서

53.2%로 나타나 컴퓨터 시장의 절반 이상을 차지하게 되었다. 일본은 92년에 이 비율이 37.0%로 낮았지만 91년의

34.2% 보다는 늘어나고 있어, 조만간 세계 시장에 가까운 수준까지 다운사이징이 진행될 것이다.  

다운사이징이 진행되면, 매출 신장력이 급격히 저하되고 채산도 악화되게 된다. 작년 10월에 미국 컴팩 社의 일본

법인인 컴팩이 종래의 국내 퍼스컴에 비해 거의 반액으로 퍼스컴을 발표한 이래 일본의 퍼스컴은 저가격 시대에 돌

입하였다. 퍼스컴의 왕자 NEC도 저가격 퍼스컴을 시장에 투입하고 있다. 부품의 해외 조달 등 코스트 다운 노력을

한다하여도 이익률의 대표적인 저하는 불가피하게 될 것이다.  

하드웨어의 진보는 21세기까지는 확실하게 계속될 것이다. 기업 전체, 部, 課, 그리고 개인 레벨까지 보급된 컴퓨터

는, 앞으로는 가정으로 보급될 것이다. 펜入力型 등 기술 개발도 추진될 것이다. 메이커는 하드웨어 의존에서 탈피

하여 소프트, 서비스 분야를 강화시키지 않으면 안 된다. 소프트웨어의 매상은 하드웨어에 비해, 미국이 1.7배, 유

럽이 1.4배를 넘는데 반해 일본에서는 0.6배에 그치고 있다. 일본 IBM은 91년도부터 「서비스 회사로의 변신」을 내

걸고, 40%인 하드웨어 이외의 매출 비율을 93년도에는 50%로 향상시키려고 하고 있다. 또한 히다찌도 현재 30% 밖에

되지 않는 하드웨어 이외의 컴퓨터 관련 매출을 중장기적으로는 70%로 늘리려는 움직임이다. 후지쯔는 92년부터 이

제까지 애매하였던 소프트, 서비스 분야의 사업화를 확립하기 위해 「PROPOSE」라는 명칭으로부터 체계화하였다.  

2년만에 작년 9월 말부터 재개된 산업구조심의회(통산성 자문 기관) 정보산업부회가 미성숙 상태인 소프트 산업의

개선을 호소하고 있는데 어디까지 실효를 거둘지는 모르겠다. 통산성의 특정 서비스 산업 동태 통계에서는 92년도

정보 서비스업의 매출이 전년도 같은 기간에 비해 11개월 연속 마이너스를 기록하고 있으며, 93년 1/4分期의 매출은

前期에 비해 3.5% 감소한 3조 4731억 엔으로 나타났다.  

소프트웨어 개발 시장의 축소는 단순한 경기 후퇴에 의한 것만이 아니다. 하드웨어의 다운사이징의 영향으로 개발

규모도 적어지게 되었을 뿐 아니라, 수작업에 의존하였던 일본의 소프트웨어 개발 형태도 CASE 툴(소프트웨어 개발

을 위한 소프트웨어) 등의 기술 진척에 따라 보다 합리화되고 있기 때문이다.  

바야흐로 컴퓨터 시장에서의 승자는 압도적인 힘을 가진 특정 분야에 특화한 기업으로 한정되고 있다. 퍼스컴용 마

이크로 프로세서(초소형 연산 처리 장치)의 인텔 社나 OS(기본 소프트)의 마이크로 소프트 社 등이 그것이다.  

일본 시장에서 비교적 호조를 나타내고 있는 것은, 퍼스컴 관련 소프트, 유통 기업과 일부 주변기기 메이커들이다

일본의 컴퓨터 산업은 앞으로 안정적인 수익력을 유지하는데 있어 매우 커다란 시련을 맞게 될 것이다.  

가속적으로 가격이 하락되고 있는 컴퓨터 하드웨어 
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* Source : 週刊東洋經濟, 7(1993)  

* 일본편 담당 : 박 경 선(동향분석연구실)  

해외동향 : 북방  

러시아 과학기술의 寶庫를 찾는 외국 기업들  

외국 기업들은 충분한 내재 가치를 가지고 있으면서 잘 알려져 있지 않은 러시아의 과학기술들을 발굴하는 데 많은

노력을 기울이고 있다. 위험을 감수하면서 과감하게 투자하였던 몇몇 개별 기업들을 이 외에도 최근들어 러시아 기

업들과의 합작을 통해 대규모의 기술 사냥을 추진하는 서방기업들이 증가 추세이다. "미국의 유전 공학 벤쳐 기업들

은 이곳에서 진행되고 있는 연구 잠재력의 가치를 알고 있다. 그러나 어떻게 습득해야 하는 지를 모르고 있다." 캘

리포니아 Sandering Venture 社의 러시아측 파트너인 Michael Egan의 말이다. 그는 "반면 러시아는 뛰어난 과학자들

과 과학적 성과를 가지고 있지만 마케팅 능력의 부족으로 어떻게 팔아야 할지를 모른다."라고 덧붙이고 있다.  

기존에 이루어진 로열티 지급이나 라이센싱 계약에 의한 몇 건의 서방 기업과의 기술 교류는 피상적인 측면이 강하

다. 유전 공학이나 의약 분야에 관한 러시아의 유망 기술들이 역사상 최초로 미국측에 선보인 대규모 전시회가 11월

리치몬드의 Virginia Biotechnology Research Park에서 열릴 예정이다. 수백건의 연구 결과 중에서 러시아의 핵에너

지부 및 세인트 페테스부르그 지역 과학재단과 협동으로 미국측 평가팀은 상업적으로 가장 유용한 연구 결과들을 선

별하기로 되어 있다.  

그 동안 소련 내의 과학적 성과들에 대한 뉴스는 매우 희소하였다. 과학자들도 자기의 연구 결과를 상업화하는 일이

허용되지 않았었다.  

그러나 연구소들이 자금난에 허덕이면서 스스로 상업화를 시작하였다. 최근의 러시아 특허법은 상당한 문제점을 내

포하고 있음에도 불구하고 연구원들에게 자신의 연구 결과에 대한 권리를 허용해 주었다. 따라서 개인적으로 기업을

설립하거나 외국과의 합작이 가능해졌다. 그러나 그들은 서방측의 근본적인 도움을 바라고 있다. 세인트 페테스브르

그 과학재단 사무 총장인 Igor Kuzmin은 "자금없이 첨단 기술을 개발하는 것은 불가능하다. 러시아 과학자들은 상업

화에 있어서 장기적이고 지속적인 도움이 필요하다."라고 말한 바 있다.  
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11월에 열릴 전시회에 출품될 러시아의 기술 중에서 관심을 끄는 분야는 심전도에 대한 첨단 컴퓨터 분석법, 암진단

과 치료에 대한 새로운 접근 방법, 궤양 치료에 사용되는 광섬유 등이다. 철의 장막안에 숨겨져 있던 또다른 기술

寶庫는 군사 기술 분야이다. 구소련의 최고 연구개발 인력들은 국방 관련 프로젝트에 투입되었었다. 개발된 기술이

즉각적으로 국방 분야에 응용되지 못하면 상업화되기 보다는 연구소 선반에서 낮잠을 잤고, 국방에 응용되면 비밀로

분류되었다. 따라서 첨단 기술의 활용이 저조할 수밖에 없었다. 새로운 러시아-미국 합작 기업의 목적은 이러한 기

술들을 발견해내고 평가하여 라이센싱과 마케팅 차원으로 끌어올리는데 있다. 이와 같은 합작 기업들로는 BDM

International Inc., International Technology Exchange Corp., Technology Exhibition & Investment(러) 등이 활

동하고 있다.  

러시아측 파트너 기업들은 합작 기업을 위하여 국방 관련 기술들에 대해 쉽게 개방할 수 있다. 그 이유는 Yevgeny

Velikhov 러시아 과학아카데미 부원장 같은 러시아의 고위 과학자들을 컨소시움에 참가시키고 있기 때문이다. 합작

기업들은 이미 50개 이상의 기술들을 해외 판매한 바 있는데 대부분이 레이저, 야금, 신소재, 마이크로일렉트로닉

스, 광섬유, 핵에너지 시스템 같은 민군 겸용 기술(dual-use technology)들이다.  

* Source : Asian Wall Street Journal, 7/15(1993)  

중국 항공 우주 산업 분야의 새로운 거대 企業集團 조직  

27만 명의 종업원을 거느린 항공 우주 企業集團인 「中國航天工業總公司」(China Aerospace Corp.)가 지난 6월 6일

조직되었다. 운반 로케트과 인공 위성의 개발에 중점을 두고 있는 신규 기업 집단은 원래 航天工業部 산하의 항공

우주 관련 연구개발 담당 연구소를 기반으로 하고 있는데 예를 들면 중국 운반로케트기술연구소, 중국과학원 우주기

술연구소, 中國長城工業公司 등이 주축을 이룬다.  

한편, 국제 협약, 국제 기구 참여, 항공 우주 관련 심포지움 참가와 같은 국제 교류에 관한 사항은 중국 정부를 대

표하여 「國家航天局」(CNSA: China National Space Administration)의 이름으로 그 역할을 총괄하게 된다. 航天工

業總公司 總經理 겸 航天局 국장인 劉紀原(Liu Jiyuan)은 새로운 기업 집단의 성격을 민군 겸용 제품 개발을 위한

기술 집약적 기업으로 규정하면서 국가가 요구하는 연구개발 프로젝트의 수행, 항공 우주 기술과 민수용 제품의 수

출, 외국 고객들의 위성 발사 등을 통해 국제 교류와 협력을 대폭 강화해 나가겠다는 점을 강조하였다.  

* Source : Beijing Review, 6/27(1993)  

中國 火炬計劃(Torch Program)의 현황과 성과  

高新技術(high and new-tech) 관련 제품 개발을 위해 중국 국가과학기술위원회가 火炬計劃을 추진하기 시작한 1988

년 8월은 중국의 경제 조정기였다. 따라서 이 계획의 실질적인 수행 여부는 불투명할 수밖에 없었다. 그러나 4년 동

안의 초기 도약 단계가 지난 현재, 화거 계획은 커다란 역동성을 지닌 채 새로운 모습을 보여 주고 있다. 1990년까

지 27개의 국가급 高新技術産業開發區(high and new-tech industrial development zone)가 설치되었고, 1992년까지

25개가 추가로 설정되었다. 국가급 이 외에도 각 지방 정부가 승인한 省級 이하의 개발구를 모두 포함한다면 이 수

치는 120개로 증가한다. 1차로 설립된 27개 高新技術産業開發區의 현황을 살펴보면 전체 면적 481km2, 기술 무역 거

래액 78억 元(91년), 공업 생산액 71억 元 등이며 92년 들어서는 기술 무역 거래액은 200억 元, 공업 생산액은 150

억 元으로 급증하였다. 이러한 수치만 놓고 본다면 실질적인 성공을 거두고 있다는 평가가 가능하다. "火炬計劃은

중국 첨단 산업의 발전을 이끄는 기수가 아닐 수 없다." 宋健 국가과학기술위원회 주임의 말이다.  

1988년 5월에 설정된 중국 최초의 高新技術産業開發區였던 북경의 신기술 산업 개발구는 현재 2천여 개의 첨단 기업

에 5만 명 이상이 종사하는 대규모 개발구로 급성장하였다. 1992년 160억 元의 기술 거래액을 기록하였고, 공업 생

산액도 50억 元에 달했으며 중국 최대 규모의 전자 정보 기술 기지로 부상하고 있다. 한편, 江蘇, 山東, 廣東, 湖北

省 등 연안 지역들의 高新技術産業開發區들은 각 지역적 특성에 따른 발전 전략이 추진되고 있다. 예를 들면 瀋陽지

역은 기계와 전자 분야의 통합에 중점을 두고 있는 반면, 南寧지역은 농업, 생물 공학에 초점을 맞추고 있다. 중국

최대의 유전 도시인 大泉에는 1992년에 개발구가 설치되어 유전 및 석유 화학 장비, 화학 정제 기술 등에 우선 순위
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를 두고 있다. 특히 대부분의 기술 개발은 대학, 연구소 등과의 긴밀한 협력 체제를 통해 이뤄지고 있는데 예를 들

어 淸華大學이 개발한 저온 핵전열 시스템은 원유의 생산량을 증가시켰고 중국과학원 Microorganism 연구소는 석유

탐사 능력을 30% 이상 증대시켜 주었다.  

경제 성장이 급속하게 진행되고 있는 양자강 델타 지역은 1991년 국가과학기술위원회에 의해 최초의 "Torch Belt"로

지정되었다. 蘇州, 無錫, 常州 등을 기반으로 한 이벨트 지역은 첨단 신기술을 통한 지방 전통 산업의 기술 개조에

힘을 쏟고 있는데 작년 한 해 동안 120개의 프로젝트가 추진되었고 이중 20개는 1년 동안에 달성되었다. 또한

"Torch Belt"는 이 지역의 鄕鎭企業에 새로운 장을 열어 주고 있는데 향진 기업에 첨단 신기술을 도입하게 함으로써

경제적 규모와 관리 능력을 한단계 성장시켰다. 1992년에 수행된 프로젝트의 3분의 1은 향진 기업들에 의해 이루어

졌으며 200개 정도의 향진 기업들은 大·中型 기업들의 능력에 육박하고 있는 것으로 평가되고 있다. "one body two

wings"로 표현되는 중국 산업 발전 전략에서 大·中型 기업이 "one body"이고 첨단 기술과 향진 기업이 "two

wings"를 뜻하는데 이런 패턴은 蘇州- 無錫- 常州 "Torch Belt" 지역에서는 이미 성공적으로 형성되어 있다.  

화거 계획은 규모 생산과 시장력을 지난 부가 가치 제품의 생산에 첨단 기술을 최대한 활용하여 경제력을 향상시키

는데 그 목적을 두고 있다. 따라서 화거 계획에 포함된 프로젝트들에는 국가 예산과 은행으로부터의 우대 자금이 지

원되었다. 화거 계획의 추진은 국가 발전 전략의 우선 순위와 투자 방향을 함축적으로 보여 주는 정책적 선택으로

볼 수 있다. 1990년 화거 계획에 7억 5천 元의 예산이 할당되었고, 91년에는 120억 元, 92년에는 160억 元으로 증가

하였다.  

많은 省·市들이 화거 계획을 전통 산업의 기술 개조를 가속화 시킬 수 있는 추진력으로 간주하여 적극적으로 추진

하고 있다. 예를 들여 蘇州 267 공장과 蘇州技藝연구소가 공동으로 개발한 실크 가공용 자수 기계는 전통적인 자수

기에 CAD를 부착시켜 작업 속도를 훨씬 빠르게 하면서도 제품질을 향상시켜 1992년 한해동안 5천만 元의 수익을 올

렸다. 또한 瀋陽市의 경우 디지탈 공작 기계, 무선 전화, 바코드 등 전자 기계 분야에 대한 프로젝트를 瀋陽공과 대

학과 기업들이 공동으로 수행하여 13종의 응용 시리즈와 19개의 신제품을 개발하였다. 산동의 威海 전자 기업 집단

의 경우도 총 3개의 국가급 프로젝트와 5개의 省級 프로젝트를 수행하면서 2억 元의 연간 매출액을 기록한 바 있다.

화거 계획의 중요한 목표는 과학적 결과를 신기술 제품으로 전환시키는 데 있다. 이를 위해 각 지역별로 첨단신기술

서비스센터(Pioneer New and High Technology Service Center)를 설립하여 대규모 생산에 필요한 시험 제작 및 개발

활동을 수행시키고 있다. 신기술을 제품화하려는 기업이나 연구소는 서비스 센터가 제공하는 보육 빌딩(hatching

building)에 낮은 임대료로 입주하여 제품 개발에 몰두할 수 있으며, 이렇게 개발된 제품들에는 2년 동안 세금이 면

제된다. 첨단신기술 서비스센터는 1987년 武漢 개발구에서 최초로 설립된 이래 화거 계획에서 중요한 위치를 점하고

있는데 현재 60개 이상의 省·市에서 운영되고 있다. 중국 전역에 걸쳐 500개 이상의 기업들이 1천여 개의 첨단 신

기술들을 서비스센터의 보육 시설(incubator)에서 제품화하고 있는 중이다.  

최근 국가과학기술위원회는 화거 계획의 10개년 계획을 발표하였다. 2000년까지의 주요 목표는 ① 지역 경제를 활성

화시키기 위한 대규모의 수출 지향적 고신기술 산업 개발구의 설립 ② 국제 경쟁력을 갖춘 첨단 기업 집단 및 다국

적 기업 육성 ③ 국가 전체의 공업 생산량 및 수출액에서 첨단제품의 비중 강화 ④ 대규모의 기술 인력의 양성 등이

다. 금세기 말까지 화거 계획에 의한 수입액은 5000억 元, 첨단 신기술 제품의 판매액은 4000억 元, 국가 총생산액

중 점유율은 10% 정도로 예상하고 있다. 화거 계획의 전체 프로젝트 수는 12,000건이 추진되며, 첨단 신기술 관련

기업도 연간 매출액 10억 元 이상의 대형 기업 집단을 포함, 1만 2천 개 이상이 새로 설립될 것으로 예상된다.  

* Source : Beijing Review, 3/8(1993)  

* 북방편 담당 : 홍 성 범(정책연구 1실)  
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